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! ! ! !维修基金、物业费、广告费、停车费……
随着一个个商品房小区被交付使用，一笔
笔新“财务”也应运而生，在“城市管理应
该要像绣花一样精细”的今天，如何管好
业委会，防止业委会乱作为，考验着业主
们的智慧。这也是多位市民近期拨打新民
晚报夏令热线 #!%#&所关心的问题。

账面让人看不懂
在松江区的一个小区，业主们反映，

业委会自己操办超百万元的工程，通过化
整为零的方式规避监管，在报账时，仅更
换一幢楼 ''个 ()*灯，账面上就多出了
#$#个。但是，业委会拒绝查账后，业主们
反映至居委、街道、房办等多个部门均无
下文。不愿透露姓名的多个大型小区业委
会主任反映，房办人员除了在成立业委会
时来现场指导外，基本上就见不到了。

谈及对业委会的监管，有的业主认
为，可以尝试着在小区成立业主监事会来
监督业委会。但是，业委会是业主大会的
执行机构，一切权力来自业主大会，目前
的法律法规并没有赋予其独立的权力。因
为监督业主委员会没有独立的权力，法律
法规也没有将监督业主委员会规定在业
主大会议事规则之中。

探索监管程序
不过，有的小区已在这方面有所探

索。如浦东新区北蔡镇锦绣华城四街坊根
据业主们建议，采取业委会领导与居委会
领导“交叉任职”的方式来引导小区自治。
这里的业委会主任，由居委会委员兼任，
业委会副主任由居委会主任兼任，一举改

变了过去业委会难监管的局面。
杨浦区三湘世纪花城一、二期小区则

根据业主们建议，以信息透明公开、各方
充分讨论和民主协商方式来落实业主的
知情权、参与权和监督权。这里的业委会
每月开例会，会务决议全部公开，小区公
共收益也逐月分项公示，业委会办公经费
（议事规则内约定：办公经费仅限办公、通
讯、交通费）每半年公示明细账，公共收益
则全年报表制册发到每户业主家。

求助司法解决
北京盈科+上海,律师事务所高级合伙

人赵星海律师介绍，《物权法》第 $-条和
!.#/年修改的《物业管理条例》第 #!条，
明确赋予了被侵害权益业主获得司法救
济的权利，当业主委员会作出的决定侵害
业主合法权益时，受侵害的业主可以请求

法院予以撤销。也就是说，业主对业主委
员会的监督权有法律保障的，并可以强制
执行。
但是，从目前的实践效果来看，由于

业主委员会依照相关规定集制度决策和
执行于一体，缺乏有效的监督机制。大
量小区就出现了业主对业委会花钱有异
议，要求查看相关账目明细却遭到拒绝的
情况。

赵星海律师建议，在业主的知情权得
到保障后，业主依据《物业管理条例》的规
定，可召开业主大会和临时业主大会，委
托审计单位对相关账目进行审计。如果审
计结果显示确实有业委会成员涉嫌侵害
业主权益、徇私舞弊或者涉嫌犯罪的，可
以通过诉请至人民法院进行撤销或者报
警等方式按照相关程序进行处理。

本报记者 罗水元

业委会乱作为 业主怎么办？

新泾港和机场河治理
将于9月底全面完成

!!!!扫描安装新

民邻声! 全程

关注夏令热线

! ! ! !问"万航渡路什么时候拓宽!

答"今年年内，我们要推进完成万航渡
路（中山公园二号门0华阳路）段拓宽改造
工程。长宁区重点聚焦“12'”区块整治：1
个市级重点区块，北新泾区块；'个区级重
点区块，天山五村、徐虹支线、中山公园和
杨宅路区块。目前，“12'”区块整治工作已
基本完成，整治范围面积达 -1&亩，实际共
拆除违法建筑约 34&万平方米，区域“五违”
问题基本消除。

问"长宁区近几年"夜排档#少了很多$

但夏天来了$会不会又%冒出来&!

答"对夜排档这种现象，我们今年夏天
会保持高度警觉，露头就打，严盯严管。对
轨道交通、医院、学校、菜市场、居民小区
“五周边”，我们务必做到“五清”，要让辖区
无序设摊总量有序递减。

目前来看，长宁区“夜排档”总量已经
减少了近 %"5；新华、虹桥交界处的凯旋路
安顺路口 %个夜排档烧烤摊、重复投诉的
长宁路 %&/弄夜排档摊点、长宁支路江苏
北路烧烤摊等一些夜排档投诉难点被整治

取缔。
问"我家住在天山五村$以前厨卫没分

隔$夏天一边洗澡一边烧菜$难过煞' 今年

区里帮阿拉改造了$给区长工作点个赞(

答"谢谢。我们长宁区希望，到 !.!.年
基本完成全区非成套公房的成套化改造。
长宁区大约有 %%处、#%$幢非成套房屋，建
筑面积共计约 !'4/万平方米，约 /%..多
户。我们采取的方法是“一小区一方案、一
楼一设计”。

对整体成套小区中存在个别非成套房
屋，采取改扩建、内部分割方式解决一批。

对条件成熟的零星二级旧里和一级旧里，
实施旧住房征收改造一批。对于房屋结构
较好的非成套房屋，征收后通过改造装修，
用于社区公益项目。对于成片的非成套房
屋小区，通过整体布局，以拆多层建高层，
“用密度换高度”来解决。今年，我们全力以
赴推进天山五村 '30'/、/.0/# 号年内竣
工，以及天山、江苏等社区约 $4'万平方米
非成套房屋改造。目前，天山五村 '30'/、
/.0/#号通过室内厨卫分隔装修、内部公
共部位贴砖、楼道管线等整治，工程已于上
半年完成。新启动的天义小区、紫云小区、
愚园路 #%-!0#%--号与江苏路 #-/弄四处
房屋，约 -万余平方米。

问"顾区长$你是长宁区的%总河长&$

请问新泾港整治什么时候完成!

答"我们区里，区委书记王为人是“第
一总河长”，我是“总河长”，“副总河长”由
副区长陈华文担任。长宁区共有河道 %%条
（含苏州河），河道总长度为 '/公里，水域
面积 &3万平方米。上海市今年黑臭河道综
合整治涉及长宁区的河道共 %条，分别为
新渔浦、新泾港和机场河。新渔浦已于 !.#/

年完成整治，新泾港和机场河治理工作将
在今年 &月底全面完成。

我们紧盯黑臭河道治理目标，做到“三
个一”，即黑臭河道情况“一河一档案”、河
道整治“一河一对策”、河道责任“一河一河
长”。针对新泾港、机场河的河道现状，制定
相应对策。做好污染源头控制。推进全区
!. 个住宅小区雨污分流改造、%% 个市政
设施点位雨污混接改造、新泾港沿线 3座
市政雨水泵站截污改造等工作。开展河道
生态治理，!.#$ 年打通断头河，实施许浦
港（长宁、闵行）断头河整治，新开长宁段
约 $.. 米；实施河道疏浚工程，对南午潮
港、北夏家浜等 /条河道以及 #3 处箱涵
开展疏浚，总长度约 #4/% 公里；在完成新
泾港陆域截污措施的基础上，开展 '4! 公
里河道内生态修
复工程，通过种
植水生植物 #4!

万平方米进一步
改善河道水质。开
展河道违建整治，
至今已拆除黑臭
河道沿线违建 /

处 ， 拆 违 面 积
#%$3平方米。
本报记者 袁玮

从今天起$本报%夏令热线&推出

%区长网聊&栏目' 搜集%夏令热线&期

间$网友对本市各区的城市管理问题

的提问$并邀请区长作答' 今天$推出

第一篇$ 邀请长宁区区长顾洪辉回

答$敬请读者及网友诸君关注'

编者的话

区长网聊

关注小区业委会
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! ! ! !本报讯 （记者 罗水
元）这几天，酷暑逼人，申城
已进入台风暴雨多发的主
汛期，防汛形势依然严峻。
不过，随着“陇西排水系
统”建成投入使用，多条路
段汛期积水“顽症”有望得
到缓解。

今年的上海，仍处于基
础设施建设的高峰期，在建
工程近万个，重大工程有
#!.个。特别是北横通道、轨
道交通、滨江贯通、排水系
统等重大工程将跨汛施工。
据初步统计，汛期全市堤防
开缺、河道筑坝、管道封堵
等超过 /.处，这些施工部
位的防御标准较原先有所
降低，给防汛安全带来了较
大影响。同时，今年还要全
力推进中小河道治理攻坚
战，对水环境提出了更高要
求，泵站放江受到了严格控
制。另外，上海防洪防汛“四
道防线”虽已建成，并经受
了近年来风暴潮洪的多次

考验，但一线海塘专用岸段还有不达标的
地方，黄浦江上游地区防汛墙渗漏、坍塌等
现象还时有发生，中心城区排水系统还有
!.多个空白点……

为加快消除中心城区排水空白点，正
在加紧建设的多个中心城排水系统已进入
冲刺阶段。其中，总投资约 #4!'亿元的“陇
西排水系统”，经过 # 年多建设，已通过竣
工验收，并投入运营。陇西排水系统服务范
围东起虹梅路，西至新泾港、淀浦河，北起
张家塘港，南至沪闵路，有望为诸如古美路
沿线等敏感路段，及南方商城、莲花路地铁
站等重点区域提供有力的防汛保障，也有
望缓解该区域道路积水现象。
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记者调查

! 信息透明公开)民主协商让业委会运作规范 李铭珅 摄

长宁区区长 顾洪辉


